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万物

谣言：白头发“扯一根长十根”

结论：一个人的毛囊数量出生时就定了，

由其生出的毛发数量也相对固定，并不会因

为你扯了一根白的就多出来十根白的。白头

发是由于毛发色素缺失引起的，主要由先天

遗传、老化和疾病所导致。

但是，也不能随意扯白头发。

因为白发的根源在毛囊，每根头发都有

其相应的毛囊，每个毛囊中的黑色素会作用

于这个毛囊产生的头发，所以，即使你把某根

白发扯掉了，毛囊还在，再长出来的可能还是

白发。更重要的是，经常扯掉头发会损伤发

根、毛囊，导致毛囊炎，甚至诱导脱发。

樱花身世之谜
首先，我们通过时间轴的形式了解复杂的樱花分类。

1754 年，樱属从李属独立；1912 年，樱亚属观点出现，科学家将樱

亚属分为 2 个群，概念和今天的樱类和矮生樱类一致；1986 年，属下分

出两个樱亚属，俞德浚等人采用将属下分为典型樱亚属与矮生樱亚属；

2013 年，矮生樱亚属从樱属中分出，归入李亚属；2013 年，石硕等人通

过构建系统发育树，确定了典型樱亚属为一单系，矮生樱亚属应为李亚

属矮李组……

看了这么多，如果你还是云里雾里，只需要记住：樱花是樱亚属植
物的统称，樱亚属内所有类群都可称为樱花，而樱花则是樱亚属所有植
物的统称。

樱花的起源
樱花何时出现？植物学家推测，野生樱花起源时间为中新世前。结

合蔷薇科系统演化关系，根据序列片段、叶绿体全基因组等推测，樱亚
属植物的起源时间为中新世前的 5497万年或者 3927万年。

关于樱花起源地，许多观点主要援引日本樱花著作《樱大鉴》
关于樱花的历史描述，简单认为日本的樱花源自于中国的喜马拉
雅山区。

但是植物物种起源需要区分野生樱花自然起源以及品种樱花的栽
培起源，野生樱花的自然起源涉及复杂的生物地理学理论。受科学研究
手段的限制，1975 年出版的《樱大鉴》的观点无法科学解释与验证野生
樱花的起源。

近年，随着科学研究手段的发展，包括中国科学家在内的许多学者

对樱花的起源地进行了详细考证，推测中国西南高山地区或地中海地

区为樱花起源地。

植物学家表示，中国野生樱花种质资源十分丰富，品种创新选育成

果显著，众多新优国产樱花种与品种进入大众视野，如飞寒、灿霞、粉

彩、胭脂绯、胭脂雪、唐韵、名贵红、江山美人等。

樱花结的果，是樱桃吗？
有人产生疑问，我们食用的樱桃是樱花树结的果吗？樱花树结的果

子能吃吗？

这类问题可以用一句话来解答：野生樱花能结出各类樱桃果实，各

种樱桃能开出多样樱花。

据悉，樱亚属野生类群均可结出橙、红或黑色的肉质核果即樱桃

果，呈甜中带酸涩的口感，其中命名为樱桃的类群是一种果实口感良好

的樱亚属植物，另外，欧洲甜樱桃口感同样非常不错，其果实就是我们

俗称的车厘子。而其他樱花如钟花樱桃、华中樱桃、东京樱花等众多种

类在花后也可以结出樱桃，但食用口感较一般。

随着果用樱花与观赏樱花在应用上的分化，许多观赏樱花因为雌

雄蕊变态发育而不结果实，但所有果用樱花都会开出美丽的花朵。

因此，樱花等同于樱亚属，樱亚属所有类群开的花都叫樱花，樱亚

属所有类群结的果都可称樱桃（果），而“樱桃”二字也可指樱亚属家族

中的一个种，樱花与樱桃（果）也可以认为是樱亚属植物的不同生长阶

段，它们更多的是花与果的关系。

但是说归说，公园及景点里的樱桃不仅成分不明，口感不佳，而且

很可能喷洒过许多防治病虫的农药，不建议大家在樱花落后去公园里

采摘樱桃，更不建议大家随意食用。

（来源于“上海自然博物馆”微信公众号）

三月三，吃荠菜。春天到了，又到吃荠菜的时

间了。

荠菜的鲜美，首先因为它其中的“鲜味制造

机”——荠菜中含有多种氨基酸，其中就有谷氨

酸，只需加入少许盐，让谷氨酸化身为谷氨酸钠

（味精就是谷氨酸钠），荠菜的鲜味立马就显现出

来了。

其次，荠菜的美味来自于它的鲜嫩。初春的荠

菜，刚刚冒头，此时叶子不大、尚未开小白花，叶片

中水分含量最充足，吃起来也就最鲜甜。早在《诗

经》中，人们就用荠菜形容其他野菜味道鲜甜：“谁

谓荼苦，其甘如荠。”有些朋友担心荠菜有涩味，其

实鲜嫩的荠菜涩味并不重。只需用沸水稍加焯烫，

去掉带来咸涩味的草酸，口感就会越发鲜美。荠菜

还有一种特殊的香味，主要来自于其中的叶醇，这

种物质可是香料行业的明星。

除了味美，荠菜还是“补钙小能手”。营养学家

介绍，荠菜的钙含量在蔬菜中算得上名列前茅，甚

至不逊于牛奶。单从理论上讲，吃 0.1 千克荠菜所

获得的钙就能满足人体一天 1/3 以上的钙需求。

有些朋友听说，荠菜中含有草酸，会影响钙的

吸收。的确，荠菜中含有一定量的草酸，但对于荠

菜“补钙”的效果影响并不算大。

一方面是因为荠菜的草酸含量其实在蔬菜中

也不算很高。不少常见蔬菜中草酸的含量都比荠

菜要高，比如菠菜、红绿苋菜等。另一方面是因为

我们可以通过焯烫这种简单方式将草酸去掉。

除了含钙高这个优势，荠菜其他方面的营养

优势也不容小觑。

比如，荠菜的钾含量很高。荠菜的钾含量达到

了 280mg/100g，在 蔬 菜 中 ，只 有 苋 菜（340mg/

100g）、芥蓝（345mg/100g）、菠菜（311mg/100g）钾

含量比荠菜高。荠菜的钾含量甚至比大家熟悉的

补钾小能手香蕉（钾含量为 256mg/100g）都要高。

因此，非常适合患有高血压、心血管系统疾病的朋

友食用。

荠菜的膳食纤维含量高。荠菜中不可溶性膳

食纤维的含量达到 1.7g/100g ，再加上高钾本身就

有促进胃肠道蠕动的效果。这样一来，对于平时胃

肠道蠕动缓慢、便秘的朋友来说，荠菜的优势又一

次显现。

荠菜中类胡萝卜素含量很高。荠菜的类胡萝

卜素含量高达 2590μg/100g，比我们平时熟知的橙

黄色蔬果，如南瓜（ 890μg/100g ）的类胡萝卜素

含量都更高。这对于保护视觉细胞，预防干眼症等

相当有益。

荠 菜 中 的 维 生 素 C 含 量 也 较 高 ，为 43mg/

100g。相 比 菠 菜（32mg/100g）、卷 心 菜（40mg/

100g）、大白菜（37.5mg/100g）这些常见蔬菜来说，

更显优秀。
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樱，属于“李”？
很多株洲人已经在朋友圈发了几波樱花美图了，可赏了这么多年的樱花，除了知道它好看外，你真的了解它吗？

樱花，是蔷薇科李属樱亚属所有类群的统称。樱花植物分类学历史最早可追溯到 1753年，分类学之父林奈在其巨著《Species Plantarum》中建

立了广义的李属 Prunus，范围包括了樱、李、桃、梅、杏等。所以在清朝时期，樱、李、桃、梅、杏其实都是一家。

但实际上，它们之间的不同之处有很多。

快速鉴别梅桃李樱指南

生活百科

又到吃荠菜的时间了
王璐

吃荠菜，这些细节要注意
1.别自己到野外挖荠菜

城市道路边、绿化带等地方的野菜，很容易受到来往车辆排放尾气的影响，吸收重金属，有些果园、

菜园，喷了农药，都对人体健康不利。

2.荠菜食用前要焯烫

如前所述，由于荠菜含有一定量的草酸，不仅影响口感，还会影响钙吸收，因此在食用前需要沸水

焯烫一下。

这里要提醒大家，焯烫时要注意先摘菜、清洗，不要切直接整棵菜沸水下锅，水量要充足，而且要把

握好时长，不宜过久，鲜荠菜 1分钟之内即可。

（来源于“科普中国”微信公众号）
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从左至右为：桃、梅、李、杏、樱。图/邱靖

综合·城区

株洲日报全媒体记者/旷昆红
通讯员/ 秦蓁 陈恳

4月7日，荷塘区仙庾镇亭子前村，四五人在

田间劳作，开展早稻育秧。谁能想到，这片水田，一

周前还杂草丛生。今年初，亭子前村积极响应各级

政府复耕复种号召，先期将 700亩土地流转到村

委会，如今500亩农田开始了双季稻种植。

种粮收入低 农田被撂荒

亭子前村基本农田约 1200 亩，常住人口约

2000 人。然而，偌大的村里守着上千亩农田，10

多年来，因为农田大部分被撂荒，绝大多数的村

民买米过日子。

1985年嫁入亭子前村的刘阿姨见证了村里

耕种的变化，“我刚嫁过来时，水田种水稻，一大

片一大片的。2000 年左右，年轻人纷纷外出打

工，大片良田撂荒”。

村民撂荒土地有他们的无奈，每户分到的

水田只有几亩，多的不超 10 亩，几亩水田也要

几个劳动力去耕种，守着几亩地收入无法养活

一家人，不如外出打工。

亭子前村离城区近，村民到城区的企业打

工，月收入有 3000—4000 元，回报远超种田。10

多年来，亭子前村不少水田如荒山一般任凭杂草

和树木杂乱生长，绝大多数的人家买米过日子。

10 余年间，村民也将部分农田对外承包给

蔬菜种植户、苗木种植户等，但如今，多种原因

叠加，这些种植户承包的农田也闲置了下来。

多轮商谈 农田流转金降租

数百亩农田撂荒让亭子前村党总支书记宾

楚群感到可惜，他一心想改变这种状况。然而，村

里劳力不足、种植粮食收入低的现实难以改变。

他认为，传统耕种需要投入较大，收入不高而

且很辛苦，外出打工工资稳定至少能保底过日子，

这就导致年轻人都选择外出打工而荒废了耕地。

此外，几百亩水田零零散散，没有统一化的种植，

东家要施肥，西家要放水，西家要收割，东家要打

药，村民又陷入没完没了的矛盾，他认为，“还是得

请有技术的专业种植户种植，统一管理。”

宾楚群说服村民把水田流转到村委会，并

通过支村两会会议、村民小组组长会、村民代表

会和村民小组会，和村民商谈流转土地降租事

宜，最终土地租金降至每亩 300 元，这得到了绝

大多数村民的支持，也为村里引入种粮大户打

下了良好的基础。

最终，村委会从村民手中流转了 700 亩农

田，随后将其整体承包给种粮大户，让其负责日

常的耕种、管理。

修复田埂 500亩水田种上双季稻

多年撂荒，田里早已经长满了杂草；承租出

去的农田，田埂也被破坏了。要种田，得平整出

来田埂，并把基础水利设施修复好。

撂荒耕地复耕每亩要投入 2000—3000元左

右，让村民出钱复耕几乎不可能，只能由村委会、镇

政府出资把撂荒耕地改造成能够正常耕种的田地。

“今年过完年后，我们用挖机把田埂基础大

体做一下，将田块全部整平，小丘变大丘。”宾楚

群介绍道，从机械设备进场，到具备耕种条件，

如今，500多亩水田终于能种粮了。未来，种粮大

户还将雇用 10 多名有经验的农民插秧、耕种、

杀虫、除草，一定程度上解决了劳力问题，同时

给村民提供了岗位。

对这片复耕起来的成片稻田，稻谷成熟后

将呈现风吹稻浪的美景，亭子前村委会还将筹

划开拓农耕旅游、亲子旅游项目。

今年以来，荷塘区仙庾镇结合实际，全面摸

清撂荒地底数，鼓励农业专业合作社、种粮大户

及农户复垦复耕、统筹利用，逐年有效减少撂荒

地存量、遏制增量。

株洲日报讯（全媒体记者/杨如 通讯员/
龙雅昕） “哪里有需要，哪里就有他们的身

影。”在石峰区清水塘街道，有一群“润物无

声”的志愿者，他们活跃在大街小巷，用一个

又一个实际行动将爱与温暖传递。

清水塘街道辖区内大部分是厂矿老旧小

区，中老年人多，加之建成年代较早，配套设

施不完善，小区治理存在不少问题。为了更好

地服务老年群体，清水塘街道与物业合作，以

果园小区为试点，构建“小李飞到”团队。该团

队进驻果园小区后，发现基本的物业服务难

以满足老年人的多元化需求，进而着力打造

“小李飞到”一站式志愿服务。

针对社区高龄、独居、空巢、残疾等群体，

只需一个电话即可获得水电维修、家政服务、

代买代办、助餐助浴、助医助行、人文关怀等

上门服务。

“小李飞到”团队在上户走访时，发现 83

岁的朱爷爷一人独居在家，家中光线昏暗，沙

发和床上堆积着发霉的棉被、衣物，空调坏

了，卫生间的灯也不亮了。团队立即行动，疏

通管道、消除异味、维修家电、晾晒棉被、打扫

房间、开窗通风、归纳整理……朱爷爷的家焕

然一新，老人脸上露出了久违的笑容。

目前，“小李飞到”团队已服务了 30 余户

老年人家庭，老人们纷纷表示：“有事找小李，

小李必飞到！”

为给居民提供一个好的读书环境，志愿者

们自发在天桥书屋轮流值班，尤其是节假日、

寒暑假期间。在志愿者人数达到一定程度后，

他们又自发成立“场地管理”志愿服务队，并制

定书屋管理制度，开展多种服务。他们的故事

也逐渐被辖区居民熟知，志愿者队伍得到进一

步壮大。截至今年 3 月，“场地管理”志愿服务

队成员增加到50余名，服务900余人次。

常在天桥书屋读书的刘爷爷说：“有热心

志愿者主动在书屋门口连续站岗执勤 5 个

月，对乱停车等现象进行文明劝导，室内的环

境卫生，也多亏有了他们……”

自清水塘街道启动“繁星工程”志愿服务

项目以来，目前已完成“一户一人”志愿者“繁

星工程”万人志愿者总目标。当前，清水塘街

道已经打造了“习语润心”理论宣讲志愿服务

队、“七彩生活”文化文艺志愿服务队、“邻里

互助”社会治理志愿服务队等 10 支志愿服务

队伍。每月组织志愿者培训，不断提升服务水

平，致力打造更多有规模、有体系、规范化志

愿服务品牌。

株洲日报讯（全媒体记者/李逸峰 通讯员/林
漓） 4 月 3 日，株洲经开区召开优化营商环境服

务经营主体测评会议。来自该区的 60 余家企业代

表，对全区所有优化营商环境服务经营主体，进行

考核测评。根据《株洲经开区优化营商环境服务经

营主体考核办法（试行）》，企业测评分数占总分值

的 60%，考评结果将纳入年度绩效考核范畴。

“工作态度是否认真负责、热情主动”“行政审

批是否高效”“是否想方设法为企业破瓶颈、解难

题”“有无相互推诿扯皮、敷衍塞责等现象”“有无

吃拿卡要谋取不正当利益等现象”……现场，企业

代表从政务公开、服务态度、主动高效、政策宣兑、

廉洁纪律 5个方面 8项内容，逐一仔细评分。

2023年，株洲经开区全力优化营商环境，聚焦

破解企业发展难点痛点堵点问题，提供精准、高效、

靠前“零距离”服务，创造性地建立《领导现场调研

辖区重点企业（项目）工作机制》《优化营商环境服

务企业碰头会制度》等制度，全省首创《优化营商环

境服务经营主体考核办法（试行）》，突出以企业为

主体，对区直各单位的服务进行评价，并将结果纳

入年度绩效考核，推动各单位进一步增强主动服务

意识，提高服务水平，切实为企业解决实际困难问

题，努力打造“创业经开、万事无忧”服务品牌。

去年，株洲经开区通过“周调研、月碰头、季考

核、年评价”等服务机制，进一步畅通政企沟通渠

道，及时有效解决兴隆新材白炭黑项目用地事宜、

国创越摩厂区主干道路灯安装等困扰企业发展的

问题21个，不断增强企业的获得感、满意度，推动全

区经济社会高质量发展。该区因此获评 2023 年度

全省营商环境评价先进园区，全省仅10个。

清水塘街道

“繁星工程”覆盖所有居民

株洲经开区

营商环境怎么样？企业说了算

整治撂荒地 复耕变良田仙庾镇

“我家门口的树，倒了，悬在半空，好危

险！”。4 月 3 日，家住石峰区响石岭街道石峰

头社区的居民袁先生，冒雨跑到社区，向网格

员反映情况。

网格员当即与居民赶往现场查看，发现

是因为暴雨大风天气导致一棵枯树倾斜，悬

在半空，并压在电线上。网格员第一时间将情

况上报响石岭街道城管办，同时联系电信公

司工作人员。随后，多部门工作人员到达现

场，决定采用“绳索助力、分段锯除”的办法消

除安全隐患。工作人员随即使用拉锯、镰刀等

工具，对枯树进行砍伐，分段处置，安全隐患

得以成功消除。“倒树解决了，我也安心了，感

谢社区和网格员的帮助。”袁先生连连道谢。

株洲日报全媒体记者/杨如 通讯员/陈
民 摄
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多方合力消除老树倾倒隐患


